中共十八大中央軍事委員會改組之評析

The analysis of the members change in 18th Central **Military Commission of the CCP**

陳津萍 上校 (Jin-Pyng Chen) 國防大學軍事共同教學中心教官

提 要

中共十八大中央軍事委員會的改組,延續了過去軍委會的組織架構,即軍委主席 1人、軍委副主席2人、軍委委員1人(預計2013年「十二屆全國人大一次會議」時接任 國防部長)、四總部的首長,以及海、空軍,二砲的司令員等11員組成,然其呈現的內 涵異於往常,而形成不同特點與影響。其特點如下:一、胡錦濤裸退,破除「退而不 休」的前例;二、「七上八下」的年齡慣例,主導新老交替;三、形塑將領交流新模 式與拔擢條件;四、聯合作戰頂層設計更趨深化。因此,未來觀察的指標,應爲是否 深化與制度化,現有的軍委成員在以往的經歷,是否政治可靠、以及在軍隊現代化、 網路、太空、非戰爭軍事行動等面向,如何著力,應是未來評估的重點。

關鍵詞:中共中央軍事委員會、十八大、一中全會、七上八下

Abstract

The reorganization of the Central Military Commission of the China Communist Party in the 18th follows the previous Central Military Commission organization construction, which includes: 1 Chairman of military commissioner, 2 Military vice commissioners, 1 military committee (Will be the Secretary of Defense next year after "The National People's Representatives Congress" being established), the chiefs of 4 headquarters, and the commanders of Navy/Air forces, Second Artillery. This shows something different to the organization in the previous decades as well as shows distinguishing characteristics and influences. Through detail analysis, they are: 1. Hu jiantao stepped down completely to eliminate the hidden rules of "retired but retain clout". 2. To eliminate "seven goes up as eight comes down" age convention leading alternations of generations. 3. To model new interflow modes and promotion conditions of leaders. 4. Deeper top level Militaries combined operations design. Certainly, above mentioned 4 items have been initially implemented. Therefore, the future observation should be focused on further execution, institutionalization, and how current military committee members' political reliability, as well as how they executed military modernization, cyberspace/space war and military operations other than wars. They are the key items to evaluate how PLA implements those issues.

Keywords: CCP Central Military Commission, 18th Party Congress, The first plenary session of the Central Committee, Seven goes up as eight comes down

壹、前 言

2012年是中共中央領導階層換屆的關鍵年,期間重慶市前市委書記、中央政治局委員薄熙來所引發的政治事件,堪稱是1989年天安門事件以來最大的政治風暴。「中國共產黨第十七屆中央委員會第七次全體會議通過(2012年11月1日至2012年11月4日於北京召開,簡稱「十七屆七中全會」),2012年11月8日至14日於北京召開中國共產黨第十八次全國代表大會(簡稱「十八大」),確認中央政治局2012年9月28日對薄熙來開除黨籍的處分,以及增補范長龍、許其亮為中共中央軍事委員會(簡稱「中央軍委」²)副主

席等會議決定內容,³有其現實性的考慮,而 有如此的佈局。

時序更迭,中共「十八大」如期於北京召開,大會結束後,翌日召開十八大一中全會(以下簡稱「一中全會」),完成法定程序決定相關高層人事部署後結束。⁴有關「中央軍委」人員的確定與背景,以及第五代領導人習近平此時接掌軍委會主席。後者異於「江胡模式一扶上馬,送一程」的前例,因而倍受為外界所關注。就國家安全而言,兩岸交流雖然比以往任何時期更趨熱絡,尤其是經濟層面的互動。中共始終未放棄武力犯臺的選項,⁵且大肆加強軍備建設走向,與「中央軍委」日後的思維不無關係,基於國安

- 4 因研究主題與篇幅的限制,本研究以十八後「中共中央軍事委員會」成員為剖析對象。
- 5《2012日本防衛白皮書》強調中共加強海洋活動目標之一是統一臺灣;美軍太平洋總部司令洛克利爾將軍在 美岸國會聽證會中特別強調,共軍針對臺灣的軍事威脅能量與部署絲毫沒有減少,而且正持續增強,儘管兩 岸情勢漸朝和緩且良性互動發展,但是中共對臺灣的軍事部署仍在;〈中共擴軍圖謀亞太霸權,我應密切關 注因應〉,《青年日報》(2012年10月27日),版2。

¹ 有關薄熙來事件所引起的政治風暴,請參閱〈薄熙來案加速中共裂解〉,《大紀元時報》,2012年11月16日,A7。

^{2「}中央軍委」即中國共產黨中央軍事委員會和中華人民共和國中央軍事委員會的簡稱,它是「中國共產黨的 最高軍事指揮和軍事決策機構」,它領導著全國的武裝力量。依據「一套人馬、兩塊招牌」的組成情形觀 之,2013年3月國家軍委成員的改組情形,依舊是原班人馬,故以「中央軍委」簡稱之,以使稱謂形成整體 性,特予說明。

³ 中共十七屆七中全會除了決定十八大的召開日期,確認薄案外,增補兩位軍委副主席。另會議聽取和討論了 胡錦濤受中央政治局委託做的工作報告。全會討論並通過了黨的十七屆中央委員會向黨的第十八次全國代表 大會的報告,討論並通過了《中國共產黨章程(修正案)》,決定將這兩份文件提請黨的第十八次全國代表 大會審議。習近平就黨的十七屆中央委員會向黨的第十八次全國代表大會的報告討論稿和《中國共產黨章程 (修正案)》討論稿向全會作了說明。全會按照黨章規定,決定遞補中央委員會候補委員王學軍、王建平為 中央委員會委員。全會審議並通過了《中共中央紀律檢查委員會關於薄熙來嚴重違紀問題的審查報告》、《 中共中央紀律檢查委員會關於劉志軍嚴重違紀問題的審查報告》,確認2012年5月28日做出的給予劉志軍開 除黨籍的處分。〈中共十七屆七中全會閉幕,鋪路十八大〉,《中評社》,2012年11月5日。

層次考量,應為關注焦點,亦是本文研究動 機與目的所在。

中共《國防法》第13條規定:「中央 軍事委員會統一指揮全國武裝力量」等職權,故中共中央軍委的改組,進一步確認其權力的合法性。雖然中共一中全會甫結束, 新一屆中央軍委初始運作,相關資料信度有 欠周延,但為了增進效度,以三角檢證法 (Triangulation)作相對性的彌補,使資料的分析能去蕪存菁。本文首先介紹中共「中央軍委」的組織與職權;其次,描述十八大「中 央軍委」人事改組概況;最後,分析「中央 軍委」成員的經歷與背景,歸納其特點與影響。

貳、中央軍委的組織與職權

中共現行中央軍委的組織與職權,是共產黨在武裝奪取政權中,逐步創建和發展。 主要法制散見於《中國共產黨章程》、《 憲法》、《國防法》與《解放軍軍官軍銜條 例》等。在組織與職權上,中共黨與國家法 規形成互補狀況,彌補各自規範的不足。就 目前的走向,黨與國家的中央軍事委員會, 最終趨向「一套人馬,兩塊招牌」的組織架 構。以下僅就中共黨的規範作為主要論述依 據,分述如下:

一、中央軍委的組織依據與運作概況

中國共產黨第十八屆一中全會依據《中國共產黨章程》之規範,黨的中央軍事委員會組成人員由中央委員會決定。6換言之,中央軍委的職權是由「中共中央軍事委員會」與「國家中央軍事委員會」共同領導,形成兩個領導中心(如表1)的情況。預計2013年3月召開「全國人大」後才會恢復「一套人馬,兩塊招牌」的組織架構,穩定共軍領導班子與未來發展走向。

在實際運作上,現行中央軍委延續著 2004年9月十六屆四中全會以來,軍委人員調 整充實的組織架構,體現軍委主席1人(已由 副主席習近平接任)、軍委副主席2人、軍委 委員1人(預計2013年「十二屆全國人大一次 會議」時接任國防部長)、四總部的首長(

			—————————————————————————————————————	十一七一 1947년	
	職稱		中國共產黨中央軍事委員會	中華人民共和國中央軍事委員會	
主		席	習近平	胡錦濤	
軍	委 副 主	席	范長龍、許其亮	習近平、郭伯雄、徐才厚	
軍	委 委	員	常萬全、房峰輝、張 陽、趙克石、 張又俠、吳勝利、馬曉天、魏鳳和	梁光烈、陳炳德、李繼耐、廖錫龍、 常萬全、吳勝利、許其亮、靖志遠	

表1 中共中央軍委呈現「兩個中心」概況

資料來源:

- 一、〈中華人民共和國中央軍事委員會〉,http://news.xinhuanet.com/ziliao/2002-01/25/content_254208.htm(檢索日期: 2012年11月17日)
- 二、〈中國共產黨中央軍事委員會〉,http://news.xinhuanet.com/ziliao/2012-11/15/c_123854387.htm(檢索日期:2012年11月17日)
- 三、本研究製表。

^{6《}中國共產黨章程》第22條, http://news.xinhuanet.com/ziliao/2012-11/19/c_123970342.htm (中國共產黨第十八 次全國代表大會部分修改, 2012年11月14日通過)(檢索日期: 2012年11月23日)

總參謀長、總政治部主任、總後勤部長、總裝備部長),以及海、空軍,二砲的司令員等11員,組成常態性的中央軍委組織架構,未來亦將成為國家中央軍事委員會的成員。 二、中央軍委的職權規範

中央軍委透過總參謀部、總政治部、總 後勤部、總裝備部等四個總部機關行使領導 武裝力量的職權。四個總部既是中央軍委的 工作機關,又是全軍軍事、政治、後勤、技術 裝備工作的領導機關,體現承上啟下的工作 與領導機關,在確保中央軍委關於作戰和建 軍的戰略決策和各項方針、政策的實現;⁷而 海、空軍司令員與二砲司令員自十六屆四中 全會以來,亦為中央軍委的組成人員,有利 於軍事政策的貫徹,並提供各級領導人的參 與、意見交換、執行任務等多方面的功能。

再者,依據中共《國防法》的規範,中央軍委的職權計有10項:⁸(一)統一指揮全國武裝力量;(二)決定軍事戰略和武裝力量的作戰方針;(三)領導和管理中國人民解放軍的建設,制定規劃、計畫並組織實施;(四)向全國人民代表大會或者全國人民代表大會常務委員會提出議案;(五)根據憲法和法律,制定軍事法規,發布決定和命令;(六)決定中國人民解放軍的體制和編制,規定總部以及軍區、軍兵種和其他軍區級單位的任務和職責;(七)依照法律、軍事法規的規定,任免、培訓、

考核和獎懲武裝力量成員;(八)批准武裝力量 的武器裝備體制和武器裝備發展規劃、計 畫,協同國務院領導和管理國防科研生產; (九)會同國務院管理國防經費和國防資產;(+) 法律規定的其他職權。準此以論,其重要性 與影響層面是不容低估的,且與軍委成員的 經歷背景密不可分。

其三,條文第十項所付予中央軍委的職權,其解釋權是廣泛的,可延伸至2005年3月14日第十屆全國人民代表大會第三次會議片面通過的《反分裂國家法》。其中第八條規定:「『臺獨』分裂勢力以任何名義、任何方式造成臺灣從中國分裂出去的事實,或者發生將會導致臺灣從中國分裂出去的事大事變,或者和平統一的可能性完全喪失,國家得採取非和平方式及其他必要措施,捍衛國家主權和領土完整。」9此條文已片面決定兩岸關係的主從,及未來走向,至於時間點則未提及。未來,中共會掌握詮釋權,採取非和平方式及其他必要措施,由國務院、中央軍事委員會決定和實施,片面作為將影響兩岸關係的發展。

寥、中共十八大中央軍委改組概況

中共新一屆中央委員會於一中全會通 過十八大召開前,胡錦濤所主導的四總部領 導更替(房峰輝、張陽、趙克石、張又俠)

^{7《}中華人民共和國國防法》第13條,http://www.jincao.com/fa/law01.16.htm(檢索日期:2012年10月8日); 《中國人民解放軍軍官軍銜條例》第10條,http://www.china.org.cn/chinese/zhuanti/xian/450665.htm(檢索日期:2012年10月8日);〈中國政治制度〉,http://www1.china.com.cn/ch-zhengzhi/zhengzhi7.htm(檢索日期:2012年10月8日)

^{8《}中華人民共和國國防法》第13條,http://www.chinamil.com.cn/big5/zt/2009znyyddf/2010-02/25/content_4141301.htm (檢索日期:2012年10月8日)

⁹ 中共片面制定的《反分裂國家法》計有10條條文,全文請參閱http://www.sina.com.cn,2005年3月14日公佈(檢索日期:2012年10月8日)

,¹⁰另於11月4日十七屆七中全會中,增補范 長龍、許其亮為軍委副主席的提名;復加上 軍委委員常萬全、海、空軍司令員、二砲司 令員,以及原軍委主席胡錦濤異於往常交接 軍權於習近平,2013年3月預計卸任國家主席 與國家中央軍委會主席,而形成「裸退」, 或謂「全退」(退休後不再擔任官方、半官

方的任何職務),造就11位中央軍委成員的格局。¹¹這也連帶牽動軍委成員、軍兵種、七大軍區軍政主官等職務的調整,此舉措被推論為胡錦濤與習近平所達成的協議。換言之,透過個別成員的經歷背景加以描述,成為了解改組概況的最佳途徑(簡歷參見表2),以為後續歸納的基礎。茲分述如下:

表2 中共十八大一中全會中央軍委成員簡歷一覽表

			レンフー	/ +/ +	十五百十八年安队员间压
區 分職 務	姓 名	籍貫	出生 年份	學歷	經歷
軍委主席	習近平	陝西 富平	1953	清華大學法學博士	現任中共中央政治局委員、常務委員、中央委員會總書記, 中共中央軍事委員會主席,中華人民共和國副主席,中華人 民共和國中央軍事委員會副主席。歷任國務院辦公廳、中央 軍委辦公廳秘書、福建省委副書記、省長、浙江省委書記、 上海市委書記,十七屆中央委員、政治局委員、政治局常委 中央書記處書記,中央黨校校長等職務。
軍委副主席	范長龍	遼寧	1947	中央黨校大學學歷	上將軍銜,中央政治局委員、中共中央軍事委員會副主席。歷任知青、戰士、班長、排長、幹事、政治指導員、副團長、營長、副團長兼參謀長、團長、師參謀長、師長、十六集團軍軍長、瀋陽軍區參謀長、2003年總參謀長助理、2006年任濟南軍區司令員、黨委副書記等職務。1995年晉陞少將軍銜,2002年晉陞中將軍銜,2008年晉陞上將軍銜。十六屆中央候補委員,十七屆中央委員,十八屆中央委員。
軍委副主席	許其亮	山東臨朐	1950	大專學歷	上將軍銜,中央政治局委員、中共中央軍事委員會副主席。歷任飛行員、師長、副軍長、軍長、空軍副參謀長、空軍參謀長、瀋陽軍區副司令兼空軍司令。2004年升任共軍副總參謀長。2007年晉陞爲上將,9月調任空軍司令員。中共中央軍事委員會委員,中華人民共和國中央軍事委員會委員,十四屆、十五屆中央候補委員,十六屆、十七屆中央委員,中共中央軍事委員會委員,中華人民共和國中央軍事委員會委員,十八屆中央委員。
軍委委員	常萬全	河南南陽	1949	渭南師範專科學校函 授 大 專 學 歷	瀋陽軍區司令員、總裝備部長、任載人航天工程總指揮、神 舟七號至神舟九號任務總指揮部總指揮長等職務。1997年晉 既小將軍統,2002年惡既中將軍統,2007年惡既上將軍統。

^{10《}中華人民共和國國防部網站》,http://www.mod.gov.cn/leader/index.htm (檢索日期:2012年10月26日)

^{11〈}中國共產黨中央軍事委員會〉,http://news.xinhuanet.com/ziliao/2012-11/15/c_123854387.htm(檢索日期:2012年11月17日)

軍委委員	房峰輝	陝西咸陽	1951	國防研究系畢業	上將軍銜,總參謀長。歷任排長,團、師、軍司令部作訓參謀,軍黨委秘書,師司令部作訓科長,團參謀長、團長、師參謀長,新疆軍區副參謀長,師長,集團軍參謀長、副軍長、21集團軍軍長、廣州軍區參謀長、北京軍區司令員等職務。1998年晉陞少將軍銜,2005年晉陞中將軍銜,2010年晉陞上將軍銜。十七屆、十八屆中央委員。
軍委委員	張陽	河北武強	1951	國防大學校	以行动土性、以安守职伤。定使基置腔樑的以上术机府俱。 做伍道度周围医属长化生长施力组合燃料化生长施。2000
軍委委員	趙克石	河北高陽	1947	軍事學院參謀班	上將軍銜,總後勤部長。歷任戰士、班長、排長,步兵師作訓科參謀、作訓處副處長、作訓處處長,31集團軍參謀長、軍長、黨委副書記,南京軍區參謀長、司令員、黨委副書記等職務。2010年晉陞上將軍銜。十七屆、十八屆中央委員。
軍委委員	張又俠	陝西渭南	1950	國防大學將軍班深造	合政府、企業、軍區力量,提供軍人充裕住房,被稱為「東
軍委委員	馬曉天	河南鞏義	1949	國防大學	上將軍銜,空軍司令員。歷任空軍飛行員、飛行副團長、空軍第十軍參謀長、軍長、空軍副參謀長、廣州軍區空軍參謀長、蘭州軍區空軍司令員、南京軍區副司令員、南京軍區空軍司令員、空軍副司令員、國防大學校長,2007年升任副總參謀長等職務。2009年晉陞空軍上將軍銜。十六屆、十七屆、十八屆中央委員。
軍委委員	吳勝利	河北吳橋	1945	共軍測繪學院海 測 系 畢 業	上將軍銜,海軍司令員。歷任共軍海軍驅逐艦第6支隊支隊 長、海軍福建基地參謀長,共軍海軍大連艦艇學院院長,海 軍福建基地司令員,海軍東海艦隊副司令員,廣州軍區副司 令員兼海軍南海艦隊司令員等職。1994年晉陞少將,2003年 晉陞中將,2004年7月升任共軍副總參謀長,2006年8月接任 共軍海軍司令員,2007年6月20日晉陞海軍上將軍銜。十七 屆中共中央軍事委員會委員、中華人民共和國中央軍事委員 會委員。十七屆、十八屆中央委員。
軍委委員	魏鳳和	山東聊城	1954	第二砲兵指揮學院指 揮 系 畢 業	上將軍銜,二砲司令員。歷任第二砲兵戰士、班長、排長、作訓參謀、作訓股股長、作訓科科長、旅副參謀長、旅參謀長、旅長、第54基地參謀長、第53基地司令員等職務。2004年晉陞少將軍銜,同年12月升任第二砲兵副參謀長。2006年任第二砲兵參謀長、第二砲兵黨委常委。2008年晉陞中將軍銜,2010年12月升任共軍副總參謀長,2012年11月晉陞上將軍銜。十七屆中央委員會候補委員、十八屆中央委員。

本研究製表

一、中央軍委主席與軍委副主席之改組

習近平中共第五代領導人,於一中全 會被選舉為總書記、軍委主席,提早掌握 軍權,2013年3月「十二屆全國人大一次會 議」召開期間,可接任國家主席、國家軍委 主席,届時將成為黨政軍大權集於一身的最 高領導人,具備年齡優勢,任期將至二十大 一中全會陸續交接相關職務。

其父是中共元老習仲勛,被視為「太子 黨」。但文革期間在陝西延川下鄉6年,「下 過鄉、挨過餓」,經過磨難。¹²1975-1979年 進入清華大學化工系,畢業後至1982年期間 擔任中共中央軍委祕書長耿飆的祕書,對軍 務有一定程度的了解。在2000年至2002年任 職福建省委副書記、省長期間,以在職進修 取得法學博士學位(1998-2002年清華大學 人文社會學院馬克思主義理論與思想政治教 育)。可見,其知識背景橫跨政治、科技不 同領域。¹³

習近平從政風格務實、低調、沉隱, 擅長調和鼎鼐,14曾主政福建省長達17年 (1985年~2002年),結識不少臺商,被 評價為「知臺但未必親臺」或「知臺但未必 友臺 _ 。其妻是共軍藝術學院院長,少將軍 銜(文職),是中國大陸家喻戶曉的軍旅歌

唱家,兩人育有1女習明澤,15曾於2010年5 月前往美國哈佛大學就讀。無疑的,習近平 的治事風格,將會影響到內外部的各層面政 策,尤其對兩岸關係走向,短期仍應維持「 胡規習隨」,因為接班後的固權與維穩,才 是習近平的重要任務。

范長龍軍旅期間先後在宣化砲兵學院進 修(約10個月)、軍事學院進修(約2年) 、中央黨校領導幹部函授班經濟管理專業進 修(期程約2年4個月),以及北京科技大 學碩士。十七屆七中全會增補為軍委副主席 (2012年11月4日),直接從濟南軍區司令 員越過軍委委員的歷練,成為共軍最具實權 的將領。依其過往的經歷與專業,可能引領 共軍朝以下兩個面向發展:(一)戰區戰役級聯 合作戰機制在濟南軍區初見成效,此機制將 向其他軍區推廣; (二)共軍將加快與外軍聯合 演習,並以「軍事外交」為戰略支撐,因應 周邊地區可能出現的危機與衝突。16整體而 論,范雖從大軍區司令員直升軍委副主席, 但不具年齡優勢(已65歲),未來任期應為 一屆5年,但卻凸顯共軍對聯合作戰的要求, 以及與外軍軍演的迫切性,未來軍力提升與 發展走向,不言可喻。

許其亮1966年在空軍第一航空預備學

^{12〈}社評-帶領大陸走向何方〉,《中國時報》, http://news.chinatimes.com/wantdaily/11052104/1120121116005 39.html (檢索日期:2012年11月18日)

^{13〈}習近平確立為中共第5代接班人 許多親戚在臺灣〉,http://blog.udn.com/giveman/4512348#ixzz2BXopR5w4 (檢索日期:2012年11月12日)

¹⁴ 習近平在福建擔任地方書記接受媒體訪問時曾說:「剛來的時候,說一些讓大家熱血沸騰的話很容易,趁大 家的勁,踢三腳也容易,但是這個勁一挑起來,接著將是巨大的失望。所以我採取的辦法是小火燒溫水,常 燒不斷火,有時還給添點冷水,而不是燒三把火。弱鳥先飛、滴水穿石。」就是這種沉穩、務實、低調、細 火慢燉的作風受到重視的。〈社評一帶領大陸走向何方〉,《中國時報》,http://news.chinatimes.com/wantd aily/11052104/112012111600539.html (檢索日期:2012年11月18日)

^{15〈}習近平「知臺但未必親臺」〉,《蘋果日報》,2012年11月1日,版21。

¹⁶ 亓樂義,〈人事打破常規,范長龍出掌兵符〉,《中國時報》,2012年11月5日,版13。

校學習飛機駕駛,先後轉入空軍第八航空學 校和第五航空學校學習,1969年8月始任飛 行員。1983年升任為師長,次年升任為副軍 長。1985年升任空軍上海指揮所參謀長,並 進入國防大學進修。1991年升仟空軍軍長, 晉陞少將軍銜。1993年升任為空軍副參謀 長,並再次進入國防大學進修,1994年升任 為空軍參謀長,1996年晉陞中將軍銜。2001 年第三次進入國防大學進修。2004年仟職副 總參謀長,期間擔任「和平使命-2007」國際 聯合軍事演習的中共軍方總導演。2007年升 任空軍司令員,任職期間曾表示空軍當前最 重要的任務,是快速提升部隊資訊化的作戰 能力,並強調如能控制太空與天空,就控制 地面和海洋,確立空軍「空天一體戰」的戰 略觀等思維。¹⁷如今十七屆七中全會增補為 軍委副主席,是空軍史上的第一人。以往的 戰略觀更有施展的空間,未來作為更受外界 矚目。

二、中央軍委委員之改組

常萬全出身於西北系,當過建政上將韓 先楚(蘭州軍區司令)的秘書,亦是前中央 軍委副主席郭伯雄培養的對象。軍旅期間先 後參加陝西渭南師範專科學校函授班(1985 年9月至1987年7月)及國防大學基本系學習 (1994年3月至1995年1月)。1990年6月升任 蘭州軍區司令部作戰部部長,1992年2月升任 陸軍61師師長(應急機動作戰部隊),1994 年11月升任47集團軍擔任參謀長,1998年 6月至2000年10月,任國防大學戰役教研室 主任,2000年升任47集團軍軍長。2002年 擔任蘭州軍區參謀長,十六大當選為中央委 員。2003年晉陞中將軍銜,同年12月升任 北京軍區參謀長,2004年12月升任瀋陽軍 區司令員,2007年晉陞為總裝備部長,十七 大當選中央委員、軍委委員,同年晉陞為上 將。2008年9月開始接手「神舟七號」、「 神舟八號」、「神舟九號」任務,均任總指 揮一職。¹⁸預料2013年「十二屆全國人大一 次會議」時將通過兼任國防部長。

房峰輝歷經蘭州、廣州、北京三大軍區歷練,具備年齡優勢,未來可望更上一層樓,接任軍委副主席。司令員期間,領導北京軍區部隊持續實戰化訓練,全面提升信息化條件下作戰能力,先後參加上海合作組織聯合軍事演習、跨區演習等重大演訓活動,完成奧運安保、國慶閱兵、國際維和等重大軍事任務。¹⁹他是熟悉信息化(資訊化)的複合型指揮人才,具備科技和作戰經驗,包括數位化戰場方面。²⁰曾編寫科技練兵叢

¹⁷ 寇建文、蔡文軒,《瞄準十八大:中共第五代領導菁英》(臺北市:博雅書屋,2012年8月),頁386。

^{18〈}明鏡獨家:常萬全將在十八大後任國防部長〉,http://city.mirrorbooks.com/news/?action-viewnews-itemid-61070-page-5(檢索日期:2012年11月9日)。

¹⁹ 值得一提的是2009年10月1日國慶閱兵,房峰輝陪同中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席胡錦濤檢閱 共軍及武警部隊。這次閱兵的規模超越以往任何一次,參閱要素之全、裝備之多、兵種專業之廣,都是以往 歷次閱兵沒有的。在這次閱兵後,2010年7月,房峰輝被授予上將軍銜。〈解放軍四總部新首長:來自野戰 軍有實戰經驗〉,《中國新聞評論網》,http://www.chinareviewnews.com(檢索日期:2012年11月9日)

^{20 〈}房峰輝擔任總參謀長,共軍四總部首長換血,都出身陸軍〉,《青年日報》,2012年10月26日,版5; 丌樂義,〈中共十八大前瞻一軍委大換血,解放軍加速科技轉型〉,《中國時報》,2012年10月29日,版A11; 〈外媒:南海成軍方領導層新籠,軍隊高層任命顯胡影響力〉,《大紀元新聞網》,2012年10月28日;〈胡總親信升任總參謀長,北京軍區司令房峰輝破例直升〉,《明報》,2012年10月24日。

書,提出「新三打三防」的戰法。21軍旅期 間成就好幾個第一。是自「文革」以降,歷 任北京軍區司令員就職時最年輕的一位(時 年56歳),復是當時七大軍區司令員中最年 輕的一位。現在,又成為20年來就職時年齡 最輕的一位總參謀長,與首位直升總參謀長 的北京軍區司令員。22且與前幾任總參謀長 張萬年、傅全有、梁光烈、陳炳德任職經歷 相比,卻只是擔任一個大軍區的司令員。顯 見房峰輝和共軍高層關係密切,軍旅生涯全 局性的指揮經歷與專業,在可預見的未來, 將主導總參謀部對於非戰爭軍事行動、聯合 作戰、複合型指揮人才之培養等走向與深 化, 值得關注。

張陽長期擔任部隊政治工作職務,歷任 師副政委、師政委,42集團軍政治部主任、 政委,廣州軍區政治部主任。2006年晉陞中 將軍銜,2007年任廣州軍區政委,2010年7月 晉陞上將軍銜。²³曾主導「人才培養先行」 戰略,以「寧可讓人才等裝備,也不能讓裝 備等人才」的口號,完成2003年總參謀部要 求廣州軍區某摩托化步兵師改編為機械化步

兵師的任務。2008年初,接連受軍事鬥爭準 備、抗擊南方雨雪冰凍災害、支援四川抗震 救災、奧運會香港賽區安保、赴緬甸醫療救 援,以及中泰聯合反恐演練等重要軍事行動 和任務的挑戰考驗。24顯見在人才培養與非 戰爭軍事行動方面,具備十足經驗,預判將 可強化政治工作的推展。

趙克石曾任南京軍區軍訓部幹部訓練 處處長、31集團軍參謀長、南京軍區副參謀 長,2000年年底任31集團軍軍長,2004年6 月任南京軍區參謀長,2005年7月晉陞中將軍 銜。2007年年中升任南京軍區司令員,2010 年7月晉陞上將軍銜。擔任司令員期間,指 揮所屬部隊參加抗擊雨雪冰凍災害、汶川地 震抗震救災、青海玉樹地震救援、上海世博 會安全維護。²⁵2012年10月升任共軍總後勤 部長,²⁶成為軍委當然成員。檢視其職務皆 與參謀長有關,目未離開過南京軍區,27在 屆退之年(正大軍區職65歲),成為總後勤 部一把手,可見深受胡錦濤與習近平信賴。 但就其軍旅生涯而言,曾駐防廈門,熟稔臺 灣軍情,28曾任《渡海登陸作戰》一書的首

^{21「}新三打三防」: (三打為打隱形戰機、打巡航導彈、打武裝直裝直昇機;三防為防精確打擊、防電子干 擾、防偵察監視)。楊志恆、〈中共「十八大」後中央軍委之權力繼承〉、《展望與探索》、第10卷第12 期(臺北:展望與探索雜誌社編,2012年12月),頁56。

^{22〈}港報稱解放軍四總部首長履新創軍史多項紀錄〉,《中國新聞網》,2012年10月26日;〈中國人民解放軍 副總參謀長〉,《百度》,http://baike.baidu.com/view/1551471.htm (檢索日期:2012年10月23日)

^{23 〈}張陽簡介〉,http://www.epochtimes.com/b5/12/9/23/n3689311.htm (檢索日期:2012年10月24日); 〈廣州 軍區政委張陽上將履新總政治部〉,《大公網》,2012年10月22日。

^{24〈}廣州軍區政委張陽上將履新總政治部〉、《大公網》,2012年10月22日。

^{25〈}解放軍四總部新首長:來自野戰軍有實戰經驗〉,《中國新聞評論網》,http://www.chinareviewnews.com(檢索日期:2012年11月9日)

^{26〈}趙克石簡介〉,《維基百科》, http://zh.wikipedia.org/wiki(檢索日期:2012年10月22日)

^{27〈}外媒:南海成軍方領導層新寵 軍隊高層任命顯胡影響力〉,《大紀元新聞網》,2012年10月28日。

^{28〈}中共七大軍區專題系列〉,http://www.youth.com.tw/db/epaper/es001001/m970506-b.htm (檢索日期:2012年 11月22日);金千里,《解放軍現役將領評傳》(香港:夏菲爾出版社,2010年9月),頁389。

席編輯委員。²⁹另1996年臺海危機,他也是「南京幫」將領之一。³⁰因此,從趙克石的經歷而言,應該是共軍中最熟悉臺灣防務的將領。³¹而今任此要職,是否能進一步提升共軍未來作戰所需的各項後勤補給,有待觀察。

張又俠歷任師長,13集團軍副軍長、軍長、北京軍區副司令員、瀋陽軍區司令員,是太子黨、紅二代、軍二代,與軍委主席習近平關係密切。源自於:(一)來自太子黨們多年來的互動;(二)來自父輩們的情義。32無疑的,張又俠被任命為總裝備部長,除了革命化與裙帶關係的因素外(忠誠於胡錦濤,與習近平互動密切),加上長期倡導軍隊武器現代化的專業背景,成為被賦予權力,監督海外採購和裝備研究的總裝備部領導。33

對於發揮專業能量,將有助共軍武器現代化的發展。且曾先後兩次參與中共對越南的戰爭,是為數不多擁有實戰指揮經驗的共軍高級將領。³⁴

吳勝利先後在4艘驅逐艦、護衛艦上任職,擔任過8年的驅逐艦、護衛艦艦長。1984年升任海軍驅逐艦第六支隊支隊長,開始進入海軍的領導機構。此後,他曾任福建基地參謀長、海軍大連艦艇學院院長、海軍福建基地司令員、海軍東海艦隊副司令員、廣州軍區副司令員兼海軍南海艦隊司令員,2003年晉陞海軍中將。2004年7月升任共軍副總參謀長,2006年8月升任海軍司令員。2007年7月晉陞海軍上將軍銜。35任職至今,擴大海軍武器裝備自主創新,並吸收引進國外先進科技裝備,使水面艦艇部隊、潛艇部隊、

²⁹ 金千里,《解放軍現役將領評傳》(香港:夏菲爾出版社,2010年9月),頁389。

³⁰ 徐斯勤、陳德昇,《中共「十八大」政治繼承:持續、變遷與挑戰》(臺北:成陽出版社,2012年7月), 頁306。

^{31〈}習近平老友趙克石上將將升任總後勤部長〉,《明鏡網》,http://news.backchina.com/viewnews-213506-big5. html(檢索日期:2012年11月22日)

³² 張又俠父親張宗遜為中共建政時的上將、原總後勤部長。〈傳張又俠將成為解放軍總裝備部部長〉,《大紀元時報》,http://www.epochtimes.com/b5/12/9/25/n3690845.htm(檢索日期:2012年10月22日);〈張又俠任總裝備部部長,其父為開國上將張宗遜〉,《華龍網-重慶晨報》,http://news.sina.com.cn/o/2012-10-26/043925441748.shtml(檢索日期:2012年10月22日)。在解放戰爭時期,張又俠的父親張宗遜和習近平的父親習仲勛曾在新組建的陝甘寧野戰集團軍搭檔過,張宗遜任集團軍司令員,習仲勛任政委,轄六個旅。〈張又俠將冒升總裝備部部長〉,《明鏡新聞網》,http://www.mingjingnews.com/2012/09/blog-post_4372.html(檢索日期:2012年10月22日)

^{33〈}外媒:南海成軍方領導層新寵,軍隊高層任命顯胡影響力〉,《大紀元新聞網》,2012年10月28日。

^{34 1976}年時任共軍第14軍40師118團連長的張又俠,隨軍駐紮雲南;因在中越戰爭中表現積極,升為119團團長。1984年老山戰役中,率部隊鎮守前線,在這次戰鬥中,不論進攻還是防守,都有出色的表現。當時,他制訂的進攻計畫是「文革」後第一個完整的步砲協同計畫,經過砲擊後,步兵開始攻擊,總共40分鐘拿下主陣地。在奪下主陣地後的防守中,張又俠展現了更關鍵的作用,他率團堅守,整個40師成功抵抗了越軍發起的3天反攻行動,使越軍3天陣亡3,000餘人,因戰功升第14軍40師副師長。〈共軍四總部新首長:來自野戰軍有實戰經驗〉,《中國新聞評論網》,http://www.chinareviewnews.com(檢索日期:2012年11月9日)。〈張又俠簡歷〉,《維基百科》,http://zh.wikipedia.org/zh-hant(檢索日期:2012年10月24日)

^{35 〈}人民日報刊文報導解放軍海軍司令員吳勝利上將〉, http://dailynews.sina.com/bg/chn/chnpolitics/phoenixtv/20121011/15123854991.html (檢索日期: 2012年10月26日)

海軍航空兵、海軍岸防部隊及海軍陸戰隊等 5大兵種逐步向數位化轉型。此後,中共十 七屆一中全會,當選中央軍事委員會委員, 十七屆、十八屆的中央委員。

馬曉天其父是開國大校、共軍政治學 院前教育長馬載堯,在不滿16歲時即成為空 軍航校學員;大型記錄片《國慶頌》曾對其 特別介紹,並稱之為「塔臺上的兒童團長」 。22歲成為空軍飛行員,3年後成為當時空軍 最年輕的飛行副團長。1998年珠海航展,49 歲的馬曉天駕駛SU-30戰鬥機飛行。2007年 任副總參謀長時主管外事和情報, 曾表示 軍方有能力保衛海疆,但仍需透過談判和外 交解決爭端,軍事力量是解決爭端的最後手 段,並強調網路空間安全的問題。36透過以 上的言論,可推斷其具有廣闊的國際視野, 以及對網路科技的認識,有著謀定而後動的 軍事素養。

魏鳳和歷任戰士、班長、排長、作 訓參謀、作訓股長、作訓科長、旅副參謀 長、旅長、2001年任第二砲兵第54基地參謀 長,2002年升任第53基地司令員,停辦與戰 鬥力建設無關的民用技術培訓班,並和中國 航天科技集團、國防科技大學等單位簽訂人 才長期委培協議,選送幹部去攻讀碩士、博 士,到廠家、科研院所駐訓,掌握新型武器 裝備的操作技術和戰術性能。³⁷2004年7月 晉陞少將軍銜,同年12月任第二砲兵副參謀 長。2006年12月任第二砲兵參謀長、黨委常

委。2008年7月晉陞中將軍銜。2010年12月升 任共軍副總參謀長,屬於正大軍區職。2012 年11月23日晉陞上將軍銜。同時,也是胡錦 濤自2004年9月任軍委主席以來,首位出自第 二砲兵基層的副總參謀長。38其意涵在於使 二砲將領有機會參與總參謀部的軍務,使聯 合作戰體制,更臻完備。他也培養未來可用 的二砲司令員人選,且提升未來司令員歷練 位階與軍中地位。2012年11月23日魏鳳和成 為習近平掌軍權以來,首次晉陞上將軍銜儀 式的將領狀。軍旅期間,先後到國防科工委 飛彈中專訓練班,學習發動機專業;第二砲 兵指揮學院指揮系大專班學習;以及第二砲 兵指揮學院指揮專業函授本科、國防大學優 秀師團職幹部本科班培訓。這些學習經歷, 以及具備年齡優勢,將有助第二砲兵未來人 才的培訓。

肆、中央軍委改組特點與影響

本屆的組織架構,有異於往常的變化, 諸如軍委主席職權的交接,軍委年齡的結 構,以及軍種人員的配比上,均構成密不可 分的特點與影響, 臚列如后:

一、胡錦濤裸退,破除「退而不休」的前例 十八大的焦點莫過於原軍委主席胡錦 濤「裸退」(退休後不再擔任官方、半官方 的任何職務),在表達此意向時,反覆強調 兩點主張:(一)無論曾經是否位居要職,卸任

後絕不干預政治; (二)包括軍委主席在內,今

^{36〈}胡總親信升任總參謀長,北京軍區司令房峰輝破例直升〉,《明報》,2012年10月24日;〈軍隊調整多名 高級將領職務,馬曉天任空軍司令〉,《華夏經緯網》,2012年10月23日。

^{37〈}解放軍四總部新首長:來自野戰軍有實戰經驗〉,《中國新聞評論網》,http://www.chinareviewnews.com(檢索日期:2012年11月9日)

^{38〈}港媒:魏鳳和接任二砲創新模式〉,《文匯網》,2012年10月31日;〈中國人民解放軍副總參謀長〉,《 百度》,http://baike.baidu.com/view/1551471.htm(檢索日期:2012年10月23日)

後絕不允許出現任何延長引退時期的人事例外。並在內部會議上獲得共識。目的在於清除江澤民的影響力,³⁹欲掃除第五代接班人掌權的障礙,此有待時間的檢證。

上述作為,預告2013年3月政府換屆時,胡錦濤將同時卸任國家主席、國家軍委會主席職務,形成「江規胡不隨一扶上馬,送一程」的局面。意指領導人卸任後決不能繼續干預政治,也不允許半退隱行為;或謂胡錦濤此舉無疑是希望通過自己的徹底退休,清除江澤民在黨內的殘餘影響力(指「黨內重要事項需向江澤民匯報」的內規)等。40具體印證中央軍委成員皆為胡習人馬,雖然政治局常委江派仍佔上風,但不具年齡優勢,依「七上八下」慣例,預計十九大時有5常委要退休,江派占大多數。然真正的影響,有助習近平權力鞏固及工作開展,41縮短權力過渡期所形成的風險。

值得外界關注的是,習近平對軍務沒有 暖身期,且軍委決策採主席負責制,得失之 間,要負完全責任。另軍委成員除副主席許 其亮、委員常萬全、吳勝利有軍委委員的經 歷外,其餘7人皆是清一色的新面孔。雖有 經驗不足之虞,但應有強烈的「休戚與共」 之感,軍委主席應會給分管各部門的委員較 多發言權,並傾向集體決策,⁴²而不致於有 躁進之舉。

二、「七上八下」年齡慣例,主導新老交替

共軍軍銜條例規定,正大軍區職,屆 齡為65歲,但若被拔擢為軍委委員,慣例 為「七上八下」(或兩屆任期)。因此,以 2012年為起算點,原軍委副主席郭伯雄、徐 才厚,軍委委員梁光烈、陳炳德、李繼耐、 廖錫龍、靖志遠等,均滿68歲含以上必須退 休;而原軍委委員許其亮(62歲)、吳勝利 (67歳)、常萬全(63歳)等人,符合67 歳(含)以下留任或晉陞,即所謂「七上八 下」的年齡原則。另原正大軍區職的濟南軍 區司令員范長龍上將(滿屆齡65歲),職務 晉陞為軍委副主席,就可不受屆齡之限制; 而原南京軍區司令員趙克石上將,職務晉陞 為總後勤部長,亦屬於適用對象。再者,軍 權交接的重中之重,是軍委主席的職務應何 時交接,胡錦濤「裸退」各界跌破眼鏡,形 成「江規胡不隨」的新模式。以上特點,若 能制度化,預期可減少派系之爭,有助於中 共軍權的穩定交接。

無疑的,2017年十九大,依前述年齡慣例,中央軍委有4位屆齡必須退休(常萬全、趙克石、馬曉天、吳勝利),有利於新老交替;其餘6位則續任,對於習近平初掌軍權的平穩過渡,有其安定的作用。

三、形塑將領交流新模式與拔擢條件

中共新一屆的中央軍委成員改組,透過 前述表2所示,將成為共軍將領培養的新模 式:

^{39〈}胡錦濤十八大前從權力巔峰裸退內幕〉,《大紀元時報》,http://www.epochtimes.com/b5/12/11/15/n3731058.htm(檢索日期:2012年11月16日)

^{40〈}傳胡錦濤卸任軍委主席〉,《大紀元時報》,2012年11月15日,版A1;〈中共政治局7常委亮相,習近平任軍委主席〉,http://www.epochtimes.com/b5/12/11/13/n3728519.htm(檢索日期:2012年11月16日)

⁴¹ 吳觀, 〈對中共新一屆中央領導人事評析〉, 《中共研究》,第46卷第11期(臺北:中共研究雜誌社,2012年11月),頁37。

⁴² 亓樂義,〈黨軍一元化,考驗習近平〉,《中國時報》,2012年11月16日,版A2。

(一)加強軍委機關、總部與各 大軍區、軍兵種之間的軍政主官 交流力度,特別重視總部與大軍 區、軍兵種之間的互動交流,成 為一種新模式(有關人員的新職 務與原職務如表3、4),⁴³提升相 關領導人在部隊的領導地位。標 誌著共軍將繼續超越傳統「大陸 軍」觀念,邁向陸海空、以及太 空聯合作戰的新階段。44

(二)拔擢政治可靠,深化「以黨領軍」, 防止「軍隊國家化」思潮的滲透,45月軍事 要過硬(有參戰或參與重要軍事行動),以 及參與非戰爭軍事行動的將領。⁴⁶諸如房峰 輝擔任北京軍區司令員時,完成奧運安保、 國慶閱兵、國際維和等重大軍事任務; 張陽 任廣州軍區政委時,接連接受支援四川抗震 救災、奧運會香港賽區安保、赴緬甸醫療救 援、中泰聯合反恐演練等重要軍事行動和任 務的挑戰考驗;趙克石任南京軍區司令員期 間,帶領南京軍區廣大官兵參加了抗擊南方 雨雪冰凍災害、抗擊江西特大洪澇災害等重 大非戰爭軍事行動; 張又俠曾參與對越自衛 反擊戰,表現出色的軍事指揮才能。⁴⁷影響

表3 中共新一屆軍委委員兼四大總部負責人

姓		名	年 齡	新	原 職
房	峰	輝	61歲	軍委委員兼總參謀長	北京軍區司令員
張		陽	61歲	軍委委員兼總政治部主任	廣州軍區政委
趙	克	石	65歲	軍委委員兼總後勤部長	南京軍區司令員
張	又	俠	62歲	軍委委員兼總裝備部長	瀋陽軍區司令員

本研究製表(資料時間至2012年11月30日止)

所及,加速複合型指揮人才的培養力度,符 合現代化建軍思維。

四、聯合作戰的運作更趨深化

中共十八大政治報告中,提出力爭2020 年基本實現機械化,信息化建設取得重大進 展,並重點提到了對海洋、太空、網路空 間等領域的關注。⁴⁸從中央軍委、四總部、 七大軍區和單兵種等將領履新檢視,對部隊 機械化、數位化建設、海洋、太空、網路空 間,也都有所認識,預計對部隊的建設發展 將產牛一定程度的影響。⁴⁹

換言之,中央軍委的組織架構,已經運 作近8年的時間,從新一屆組成人員觀察,10 位上將中,空軍2位、海軍1位、二砲1位,其 餘為陸軍將領,且空軍與陸軍各有一位為軍 委副主席,前者是從未有過的佈局,反應日

^{43〈}解放軍四總部領導層調整〉、《文匯報》、2012年10月26日。

^{44〈}解放軍四總部新首長:來自野戰軍有實戰經驗〉,《中國新聞評論網》,http://www.chinareviewnews.com(檢索日期:2012年11月9日)

^{45「}軍隊非黨化」、「軍隊非政治化」、「軍隊國家化」,這「三化」是中共最害怕的。李亞明,〈從「黨軍關係」 看中共十八大「中央軍委會」新領導班子之改組〉、《國防雜誌》(桃園:國防大學,2012年3月),頁87。

^{46〈}解放軍四總部領導層調整〉,《文匯報》,2012年10月26日;〈解放軍四總部新首長:來自野戰軍有實戰 經驗〉,《中國新聞評論網》,http://www.chinareviewnews.com(檢索日期:2012年11月9日)

^{47〈}解放軍四總部新首長:來自野戰軍有實戰經驗〉,《中國新聞評論網》,http://www.chinareviewnews.com(檢索日期:2012年11月9日)

^{48 〈}胡錦濤指出加快推進國防和軍隊現代化〉, http://chn.chinamil.com.cn/jwjj/2012-11/08/content 5087895.htm (檢索日期:2012年11月16日)

^{49〈}解放軍22名高級將領履新,高技術兵種更受重視〉,《新京報》,2012年11月22日。

軍			區	新		職	姓	名	(軍	6 銜)	年 齡	原
北	古	軍	F	司	令	員	張	仕	波	中	將	60	駐港部隊司令員
ᅰ	京	毕	區	政		委	劉	福	連	中	將	59	北京衛戌區政委
==	<u></u>	軍	· =	司	令	員	蔡	英	挺	中	將	58	副總參謀長
南	京	毕	區	政		委	鄭	衛	平	中	將	57	廣州軍區政治部主任
瀋	陽	軍	1 區	司	令	員	王	教	成	中	將	60	南京軍區副司令員
(金)	炀	毕		政		委	褚	益	民	中	將	59	南京軍區政治部主任
蘭	州		3 區	司	令	員	劉	粤	軍	中	將	58	蘭州軍區參謀長
東	911	平		政		委	李	長	才	上	將	63	南京軍區副政治委員
濟	古	軍	副	司	令	員	趙	宗	岐	中	將	57	濟南軍區參謀長
门	南	平	ШП	政		委	杜	恆	岩	上	將	61	濟南軍區副政治委員
廣	TIT.	軍	III'	司	令	員	徐	粉	林	上	將	59	廣州軍區參謀長
順	州 :	毕	區	政		委	魏		亮	中	將	59	總政治部主任助理
成	≠ 47	軍	區	司	令	員	李	世	明	上	將	64	成都軍區副司令員
队	都	毕		政		委	朱	福	熙	中	將	57	空軍政治部主任
海			軍	司	令	員	吳	勝	利	上	將	67	海軍司令員
付			里	政		委	劉	曉	江	上	將	63	海軍副政治委員
空			軍	司	令	員	馬	曉	天	上	將	63	副總參謀長
	占		- 単	政		委	田	修	思	上	將	62	成都軍區政委
_			砲	司	令	員	魏	鳳	和	上	將	58	副總參謀長
_		11년		政		委	張	海	陽	上	將	63	成都軍區政委

表4 共軍七大軍區與軍兵種軍政首長一覽表

本研究製表(資料時間至2012年11月30日止)

益重視高科技含量高的軍兵種建設與作用, 以及軍委副主席不再由陸軍獨佔。⁵⁰後者是 由軍區司令員晉陞,不符共軍晉升倫理,亦 屬罕見作法。據此而論,此次的改組,無論 是軍兵種比例、年齡結構,軍事專業化,趨 向提高多軍兵種聯合作戰融合程度的提升。

益重視高科技含量高的軍兵種建設與作用, 因此,共軍在以往的基礎上,此時聯合作戰 以及軍委副主席不再由陸軍獨佔。⁵⁰後者是 的運作相較以往更趨深化,預見戰力將會逐 由軍區司令員晉陞,不符共軍晉升倫理,亦 次提升。

伍、結 語

中共中央十八大中央軍事委員會的改

50 吳觀, 〈對中共新一屆中央領導人事評析〉, 《中共研究》,第46卷第11期,2012年11月,頁37。

組,雖然延續十六屆四中全會以來的組織架 構,但內涵出現較大改變。首先、提拔在非 戰爭軍事行動中有突出表現的將領(如房峰 輝、張陽、趙克石),升任總部負責人;其 二、空軍上將許其亮升任軍委副主席,淡化 以往大陸軍的格局,致使中央軍委會在軍種 的比例上,形成陸軍6員、空軍2員、海軍1 員、二砲1員的人員組織,且海空軍與二砲 司令員均歷練過總參謀部副總參謀長的職務 後,在回鍋任職該軍種的一把手,有助其了 解全軍概況、地位與權威的提升; 其三、依 「七上八下」的年齡規則,到2017年十九大 時,計有軍委成員4人屆退,有利50年代的 將領升任軍委副主席,而牽動另一波的人事 調整;其四、在軍事現代化上,拔擢優秀將 領升任各要職,涉及層面有聯合作戰、空天 一體戰、複合型的指揮人才、海軍五大兵種 逐步向數位化轉型等趨勢。

基於以上的論述,及前述所分析的特點 與影響,就國安的角度,均值得進一步關切 與研析。進而知彼之長短,避其鋒,營造國 家最大利益。我國家安全非寄望習近平的善 意,而應寄望於自己實力與努力。

收件:101年11月30日 修正:101年12月17日 接受:101年12月24日

陳津萍上校,文化大學博士候選人, 曾任連營輔導長、政戰官、教官、旅處 長;現任職於國防大學軍事共同教學中心 教官。